
 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SANTA CATARINA 
ÓRGÃOS DELIBERATIVOS CENTRAIS 

 
ATA Nº 1 DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
Ata da sessão ordinária do Conselho Universitário 
realizada no dia 28 de março de 2023, às 14 horas, 
na Sala Professor Ayrton Roberto de Oliveira e em 
ambiente eletrônico, por intermédio de 
videoconferência.  
 

Aos vinte e oito dias do mês de março do ano dois mil e vinte e três, às quatorze horas, reuniu-1 

se o Conselho Universitário da Universidade Federal de Santa Catarina (CUn/UFSC), em caráter 2 

ordinário, na sala Professor Ayrton Roberto de Oliveira e em ambiente eletrônico, por 3 

intermédio do serviço Conferência Web da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP), 4 

mediante prévia convocação por meio do Ofício Circular nº 01/2023/SODC/CUn, enviado por 5 

correio eletrônico e publicado na página principal da UFSC. O endereço virtual de acesso à 6 

reunião, para fins de registro e verificação, é o seguinte: 7 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/conselho-universitario-da-ufsc. Sob a presidência do 8 

reitor da UFSC, participaram da sessão, consoante as listas de frequência, os seguintes 9 

membros: professor Irineu Manoel de Souza, reitor; professora Joana Célia dos Passos, vice-10 

reitora; professora Dilceane Carraro, pró-reitora de Graduação e Educação Básica (PROGRAD); 11 

professora Olga Regina Zigelli Garcia, pró-reitora de Extensão (PROEX); professor Werner Kraus 12 

Junior, pró-reitor de Pós-Graduação (PROPG); professores Rosete Pescador, Marlene Grade, 13 

Carmen Maria Olivera Müller e Tiago Montagna, diretora, vice-diretora, representantes titular e 14 

suplente, respetivamente, do Centro de Ciências Agrárias (CCA); professor Alexandre Verzani 15 

Nogueira, diretor do Centro de Ciências Biológicas (CCB); professor Fabio Luiz Lopes da Silva, 16 

diretor do Centro de Comunicação e Expressão (CCE); professores Luiz Guilherme Antonacci 17 

Guglielmo e Edgard Matiello Junior, vice-diretor e representante titular, respectivamente, do 18 

Centro de Desportos (CDS); professores Hamilton de Godoy Wielewicki e Mônica Martins da 19 

Silva, diretor e representante titular, respectivamente, do Centro de Ciências da Educação 20 

(CED); professoras Miriam Furtado Hartung, Thainá Castro Costa  e Maria Helena Lenzi, diretora 21 

e representantes titular e suplente, respectivamente, do Centro de Filosofia e Ciências 22 

Humanas (CFH); professor Nilton da Silva Branco, diretor do Centro de Ciências Físicas e 23 

Matemáticas (CFM); professores José Isaac Pilati e Claudio Macedo de Souza, diretor e 24 

representante titular, respectivamente, do Centro de Ciências Jurídicas (CCJ); professores 25 

Fabrício de Souza Neves e Celso Spada, diretor e representante titular, respectivamente, do 26 

Centro de Ciências da Saúde (CCS); professores Maria Denize Henrique Casagrande, Daniel 27 

Ricardo Castelan e Maria del Carmen Cortizo, diretora, vice-diretor e representante titular, 28 

respectivamente, do Centro Socioeconômico (CSE); professores Edson Roberto De Pieri e 29 

Gregório Jean Varvakis Rados, diretor e representante titular, respectivamente, do Centro 30 

Tecnológico (CTC); professor Adriano Peres, diretor do Centro Tecnológico, de Ciências Exatas e 31 

Educação (CTE); professores Diego Santos Greff e Pedro Paulo de Andrade Junior, diretor e 32 

representante titular, respectivamente, do Centro Tecnológico de Joinville (CTJ); professores 33 

Anderson Luiz Fernandes Perez e Bernardo Walmott Borges, vice-diretor e representante 34 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/conselho-universitario-da-ufsc
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titular, respectivamente, do Centro Tecnológico de Ciências, Tecnologia e Saúde (CTS); 35 

professores Juliano Gil Nunes Wendt e Vladimir Araújo da Silva, diretor e representante titular, 36 

respectivamente, do Centro de Ciências Rurais (CCR); professores Malcon Andrei Martinez 37 

Pereira, Edevard José de Araújo e Glaucia da Silva Zimmermann, representantes titulares da 38 

Câmara de Graduação (CGRAD); professores Giovanni Finoto Caramori e Danielle Jacon Ayres 39 

Pinto, representantes titulares da Câmara de Pós-Graduação (CPG); professoras Miriam Pillar 40 

Grossi, Regina Célia Grando e Eliane Regina Pereira do Nascimento, representantes titulares da 41 

Câmara de Pesquisa (CPesq); professoras Marilia Carla de Mello Gaia, Silvia Lopes de Sena 42 

Taglialenha e Carla D’Agostini Derech, representantes titulares da Câmara de Extensão (CEx); os 43 

servidores Eduardo de Mello Garcia, Iclicia Viana e Camilla de Amorim Ferreira, representantes 44 

titulares dos servidores técnico-administrativos em educação da UFSC (TAEs), bem como 45 

Vanessa de Oliveira, representante suplente dos TAEs; os acadêmicos Lucas Eduardo Brum de 46 

Matos Rigoli Gonçalves e Juliana Mendonça Vieira, representantes titulares do corpo discente 47 

do Diretório Central de Estudantes (DCE), bem como Suzani Maria da Fonseca Gervásio, 48 

representante suplente do DCE; as acadêmicas Luísa Nunes Estácio e Anelise Sandri, 49 

representantes titulares do corpo discente da Associação de Pós-Graduandos (APG); o 50 

professor Camilo Buss Araujo, representante suplente dos professores de Educação Básica da 51 

UFSC; e a senhora Leila de Oliveira di Pietro, representante titular da Federação do Comércio 52 

de Bens, Serviços e Turismo de Santa Catarina (FECOMÉRCIO/SC). A transmissão da sessão 53 

ocorreu pelo canal do Conselho Universitário no YouTube, sob a responsabilidade do servidor 54 

Cledison Marques, da TV UFSC. Registre-se que a sessão contou com a participação de 55 

intérpretes e tradutores de Libras/Português. Após a constatação de quórum, o presidente 56 

declarou aberta a sessão e cumprimentou todos os presentes. 1. Aprovação das atas das 57 

seguintes reuniões: 1.1. Sessão Extraordinária do dia 22 de novembro de 2022; 1.2. Sessão 58 

Ordinária de 29 de novembro de 2022; e 1.3. Sessão Ordinária de 6 de dezembro de 2022. Foi 59 

dispensada a leitura das atas, considerando-se que todos haviam tido conhecimento de seus 60 

conteúdos pelo fato de elas terem sido encaminhadas por correio eletrônico com a devida 61 

antecedência. O presidente submeteu as atas à votação, as quais foram aprovadas por 62 

unanimidade. 2. Expediente: 2.1. Justificativas de ausência dos(as) conselheiros(as). O 63 

presidente justificou a ausência dos seguintes membros: Claudia Merlini; Eugênio Simão; 64 

Humberto Roesler Martins; Jacques Mick; Marinez Eymael Garcia Scherer; Michel Angillo Saad; 65 

e Pedro de Souza Pereira. 2.2. Pedidos de participação. Não houve pedidos de participação. 66 

2.3. Comunicações da presidência. O presidente empossou a conselheira Silvia Lopes de Sena 67 

Taglialenha, designada representante titular da Câmara de Extensão (CEx), de acordo com a 68 

Portaria nº 2647/2022/GR. Em seguida, prestou informações acerca das reuniões da Associação 69 

Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (ANDIFES) juntamente com 70 

o Ministério da Educação (MEC) sobre o orçamento da Universidade em 2023, das quais 71 

participara, esclarecendo que o orçamento de 2023 é inferior ao de 2022, mesmo havendo 72 

mais gastos em relação ao ano anterior. Informou também que fora realizado e encaminhado 73 

para o MEC, dentro do prazo concedido, um levantamento das obras paradas – e das 74 

necessárias – na Universidade. 2.4. Proposições para alteração da ordem do dia. O presidente 75 

realizou a leitura da ordem do dia e colocou-a em discussão. A conselheira Juliana Vieira (DCE) 76 

solicitou a antecipação do item 3.3 da pauta, sob a justificativa da importância da instituição da 77 

Comissão que atenderia as recomendações da Comissão Memória e Verdade (CMV-UFSC). O 78 

conselheiro Fabrício Neves (CCS) solicitou a retirada do item 3.3 da pauta, sob a justificativa da 79 

falta da indicação de dois nomes representantes dos TAEs na Comissão, que seriam nomeados 80 
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posteriormente à aprovação, sendo entendido que o CUn não poderia deliberar uma Comissão 81 

sem esta estar devidamente nomeada. O conselheiro Fábio da Silva (CCE) sugeriu que os 82 

problemas relacionados à infraestrutura dos centros também fossem pautados nas reuniões 83 

seguintes. A conselheira Luísa Estácio (APG) solicitou o adiamento do item 3.1 sob a justificativa 84 

de o parecer de vista da Câmara de Pós-Graduação não estar anexado ao parecer da relatora, 85 

esclarecendo que, dessa forma, o processo estava incompleto. A conselheira Camilla Ferreira 86 

(TAEs) informou que a eleição dos representantes TAEs já fora realizada e que os nomes para 87 

compor a Comissão já haviam sido indicados, mas, devido ao prazo regimental de recurso, os 88 

representantes eleitos não haviam tomado posse ainda. O conselheiro Gregório Rados (CTC) 89 

solicitou que fosse mantido o ponto 3.1 de pauta devido à necessidade de uma decisão sobre 90 

as atividades assíncronas na pós-graduação. O presidente submeteu à votação a retirada do 91 

item 3.3 de pauta, que foi mantido por maioria dos votos. Em seguida, foi submetida à votação 92 

a solicitação de antecipação do item 3.3 de pauta, que foi recusada por maioria dos votos. 93 

Acerca do adiamento do item 3.1 solicitado pela conselheira Luísa, o processo foi mantido na 94 

pauta devido ao fato de ser um item aprovado na reunião anterior. Após a aprovação da ordem 95 

do dia, passou-se à sua apreciação, de acordo com o que segue. 3. Ordem do dia: 3.1. Processo 96 

nº 23080.030050/2022-98; Requerente: PROPG; Objeto: Proposta de resolução normativa 97 

sobre o desenvolvimento de atividades síncronas e assíncronas na pós-graduação stricto 98 

sensu; Relatoria: Lucia Nazareth Amante. Na ausência da relatora, o conselheiro Fabrício 99 

procedeu à leitura do parecer, cujo voto segue transcrito: “Diante do exposto, compreendo que 100 

a Resolução Normativa da Câmara de Pós-Graduação permite a realização de atividades 101 

síncronas, isto é, atividades realizadas simultaneamente, em tempo real, e mediadas pelas 102 

Tecnologias de Informação e Comunicação, com a definição de proporções que impedem o livre 103 

arbítrio, excluindo qualquer aproximação com o Ensino a Distância e ensino híbrido. Sendo 104 

assim, manifesto-me favorável e recomento que este conselho aprove a Resolução 105 

recomendando a CPG que atenda a diretriz 3, qual seja, a de provimento de condições 106 

materiais, pelos programas, para o acompanhamento das disciplinas para os estudantes que 107 

assim o requererem.” Em discussão, a conselheira Anelise Sandri (APG) solicitou vista do 108 

processo, assim, o item será apreciado na reunião seguinte do Conselho Universitário. 3.2. 109 

Processo nº 23080.007190/2023-43; Requerente: Secretaria de Planejamento e Orçamento – 110 

SEPLAN; Objeto: Prestação de Contas da Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC) 111 

referente ao exercício financeiro de 2022; Relatoria: Juliano Gil Nunes Wendt. O relator 112 

procedeu à leitura do parecer, cujo voto segue transcrito: “Diante do exposto, sou de parecer 113 

favorável à aprovação da Prestação de Contas da UFSC para o exercício de 2022.”. Em 114 

discussão, o conselheiro Edson De Pieri (CTC) informou alguns dados orçamentários acerca da 115 

receita própria da Universidade, destacando a imprescindibilidade de ampliar o limite do teto 116 

dessa receita. A conselheira Miriam Hartung (CFH) apontou a necessidade de a instituição fazer 117 

um levantamento do conjunto das estudantes que eram mães e necessitavam de apoio 118 

financeiro para sua permanência na Universidade, no intuito de pensar também em condições 119 

adequadas para a permanência dessas crianças na instituição enquanto as suas mães 120 

estudavam. O presidente e a vice-presidente informaram que havia estudos para ampliação dos 121 

recursos das políticas de permanência, incluindo também a das mães estudantes, bem como 122 

prestaram esclarecimentos acerca da necessidade apontada pelos conselheiros de uma creche 123 

no campus. Outras questões foram debatidas pelos conselheiros, como a gestão orçamentária 124 

relacionada ao Hospital Universitário (HU), a Comissão instituída para discussão sobre o 125 

orçamento da Universidade, a destinação de recursos para as pró-reitorias, bem como a 126 
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importância de haver um histórico dos gastos da UFSC. Após ampla discussão, o presidente 127 

submeteu o parecer do relator à votação, o qual foi aprovado por unanimidade. 3.3. Solicitação 128 

Digital nº 067321/2022; Requerente: Jean Marie Farines; Objeto: Instituição de Comissão 129 

para encaminhamento das recomendações da Comissão Memória e Verdade da Universidade 130 

Federal de Santa Catarina (CMV-UFSC). O presidente procedeu à leitura da solicitação e 131 

colocou em discussão as nomeações da Comissão. A conselheira Camilla Ferreira (TAEs) 132 

enfatizou os nomes dos representantes TAEs indicados para a Comissão que ainda não 133 

constavam na solicitação. A conselheira Miriam Grossi (CPesq) destacou a falta da equidade de 134 

gênero na Comissão e solicitou que a Universidade atentasse para essa questão em situações 135 

posteriores. O conselheiro Daniel Castelan (CSE), indicado como presidente da Comissão, fez 136 

coro à fala da conselheira Miriam e reforçou a importância da Comissão no resgate das 137 

memórias daqueles que foram violados pela ditadura militar, sendo uma comissão de 138 

reparação, memória e justiça, enfatizando que não existia democracia sem justiça, tampouco 139 

justiça que apagasse a memória. O conselheiro Fabrício (CCS) questionou quais eram as 140 

atribuições da Comissão. O presidente informou que o objetivo da Comissão seria pôr em 141 

prática as doze recomendações apontadas no Relatório final da Comissão Memória e Verdade, 142 

que fora aprovado em sessão ordinária pelo CUn no ano de 2018 e no qual consta a descrição 143 

das atividades da comissão e de suas principais fontes de informações, o sumário e as reflexões 144 

e conclusões do relatório acerca do período da ditadura militar na UFSC. O conselheiro Fabrício 145 

(CCS) recomendou a leitura das recomendações da CMV-UFSC para maior conhecimento do 146 

Conselho. A vice-presidente, professora Joana Célia dos Passos, procedeu então à leitura da Ata 147 

nº 9 da sessão ordinária do Conselho Universitário do dia 25 de setembro de 2018 para 148 

esclarecimentos acerca das discussões da sessão e salientou que as recomendações do 149 

relatório não eram objetivas, sendo a intenção da Comissão justamente pensar em como 150 

desempenhá-las. Logo após, o conselheiro Daniel procedeu à leitura da lista que indicava as 151 

recomendações da Comissão. Os conselheiros destacaram a importância da implementação da 152 

Comissão para ter esse espaço de discussão e confrontação do período da ditadura militar, 153 

principalmente na conjuntura política do país e da própria Universidade, que vinha sofrendo 154 

ataques neonazistas. Com a palavra, o conselheiro Fabrício (CCS) questionou a necessidade de a 155 

Comissão ser aprovada naquela sessão, sob a mesma justificativa do pedido de retirada de 156 

pauta. A conselheira Carmen (CCA) informou que a comissão estava para ser criada desde o ano 157 

de 2018, sendo necessário dar continuidade ao tema. A vice-presidente, professora Joana Célia 158 

dos Passos informou que o relatório não estava em discussão, pois já fora aprovado pelo 159 

Conselho, e esclareceu não ser preciso ter uma história vinculada à situação de opressão para 160 

ser um aliado, mas sim empatia e solidariedade. A conselheira Iclicia Viana (TAEs) solicitou que 161 

fosse incluída na solicitação a possibilidade de ampliar o número de membros na Comissão 162 

para que todas as demandas do relatório fossem melhores atendidas. Após ampla discussão, o 163 

presidente submeteu à votação a proposição de instituição da Comissão para encaminhamento 164 

das Recomendações da Comissão Memória e Verdade na UFSC, tendo como membros Daniel 165 

Ricardo Castelan, na condição de presidente; Paulo Pinheiro Machado; Jean-Marie Farines; 166 

Renato Ramos Millis; Jorge Cordeiro Balster; Carmen Maria Olivera Muller; Larissa Gabriela 167 

Wentland; Lucas Eduardo Brum de Matos Rigoli Gonçalves; Luísa Nunes Estácio; Luiz Felipe 168 

Souza Barros de Paiva; e Thainá Castro Costa com a possibilidade de ampliação de seus 169 

membros, obtendo aprovação por unanimidade. 4. Comunicações e explicações pessoais. Não 170 

havendo comunicações para informar, o presidente agradeceu a presença de todos e encerrou 171 

a sessão, da qual, para constar, eu, Raquel Pinheiro, secretária executiva dos Órgãos 172 
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Deliberativos Centrais, lavrei a presente ata, que, quando aprovada, será assinada pelo 173 

presidente e pelos demais conselheiros. Registre-se que a sessão foi transmitida via web e que 174 

sua gravação, contendo as manifestações dos presentes, poderá ser consultada pelo canal do 175 

Conselho Universitário na plataforma YouTube por meio do link 176 

https://www.youtube.com/watch?v=Qeh-NLKtahw. Florianópolis, 28 de março de 2023.  177 

 
Lista de assinaturas de aprovação da Ata da Sessão Ordinária do Conselho Universitário da 
UFSC realizada no dia 28 de março de 2023, às 14 horas. 
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